

tertulias y encuentros familiares con miembros de la Obra.

Muchas otras veces, que no están registradas, viajó san Josemaría a Fátima: se trataba de peregrinaciones muy particulares, que se decidían al pasar junto a la frontera con Portugal, y que suponían llegar generalmente de noche, para poner determinadas intenciones a los pies de la Virgen.

### 3. Desarrollo de la labor

Al fallecer el fundador, la labor apostólica se había extendido desde el norte al sur del país, aunque más concentrada en Lisboa, Oporto, Coimbra, Braga y Viseu. Desde estas ciudades se hacían también viajes periódicos a Guarda, Lamego, Leiria y Évora, donde vivían fieles del Opus Dei y muchas personas interesadas en recibir formación y colaborar en la labor apostólica. Se habían ordenado doce sacerdotes, y habían salido para Brasil, Francia y Suiza varios fieles del Opus Dei portugueses. Además, se disponía de cinco casas de retiros y convivencias.

*Caminho* fue sin duda uno de los más eficaces medios de apostolado de la Obra, al llevar al conocimiento del público el mensaje espiritual de san Josemaría. Como decía un arzobispo de Braga, “fue todo un acontecimiento”, una sorpresa que llenó de nueva esperanza y de ánimo a miles de fieles. La editora Aster contribuyó también poderosamente a la renovación doctrinal y ascética del ambiente católico portugués, a través de la difusión de los escritos del fundador (*Caminho, O Santo Rosário, Temas Actuais do Cristianismo, Cristo que Passa* y otras homilías), y de miembros del Opus Dei (*O Valor Divino do Humano*, de Jesús Urteaga; *Ascética Meditada*, de Salvador Canals; *Cristãos de Hoje*, de Pedro Rodríguez y José Luis Illanes; *Fiéis e Leigos na Igreja* y *O Sacerdote do Vaticano II*, de Álvaro del Portillo, etc.), y de muchos otros autores en consonancia con el espíritu de san Josemaría.

*Voces relacionadas:* Catequesis, Labor y viajes de; Santuarios y lugares marianos, Peregrinaciones de san Josemaría a; Viajes apostólicos.

**Bibliografía:** Hugo DE AZEVEDO, *Misión cumplida. Mons. Álvaro del Portillo*, Madrid, Palabra, 2012<sup>3</sup>; Id., “Primeiras viagens de S. Josemaría a Portugal (1945)”, *SetD*, 1 (2007), pp. 15-39; Manuel MARTÍNEZ GARCÍA, *Josemaría Escrivá. Fundador do Opus Dei. Peregrino de Fátima*, Lisboa, Diel, 2002.

Hugo DE AZEVEDO

### POU DE FOXÁ, JOSÉ

(Nac. Zaragoza, 28-II-1876; fall. Barcelona, 1947). José Pou de Foxá procedía de una familia de origen mallorquín. Su padre, Antonio Pou Ordinas, fue catedrático de Derecho Romano en la Universidad de Barcelona. José estudió Derecho en dicha universidad y realizó el doctorado en la de Madrid. Ordenado sacerdote en 1900. Doctor en Filosofía y Letras y en Sagrada Teología, además de en Derecho. Vicario general de Tarragona (1914-1916). Catedrático de Derecho Canónico en la Universidad de Murcia (13-IV-1918), pasó a la de Zaragoza (8-V-1923), a la cátedra de Derecho Romano. En 1939 se le instruyó expediente de depuración por posible acción contraria al régimen político del momento; por Orden del Ministro de Educación Nacional, en 1940 se resolvió su reintegración al servicio activo como catedrático, sin sanción, hasta su jubilación (28-II-1946). Compatibilizó el trabajo universitario con las tareas del ministerio sacerdotal.

En los años en que estudiaba Derecho en la Universidad de Zaragoza, además de la natural relación académica entre alumno y docentes, san Josemaría trabó verdadera amistad con algunos de sus profesores, entre ellos, con José Pou (en cuya asignatura obtuvo matrícula de honor). Más de cien cartas de Pou a san Josemaría (cfr. AGP, serie E, leg. 192 carp. 551 exp. 158)

documentan esa amistad, que duró toda la vida y se manifestó en diversas ocasiones, algunas señaladas a continuación.

San Josemaría lo consideraba un “amigo leal y noble y bueno” (AVP, I, p. 226). A él acudió en busca de apoyo moral y de consejo. El Prof. Pou supuso para él una notable ayuda con ocasión de las dificultades encontradas al comenzar su ministerio sacerdotal en la diócesis de Zaragoza. José Pou conocía bien el ámbito de las autoridades diocesanas y del clero, y viendo que san Josemaría “«no tenía campo» en Zaragoza, le aconsejó que se fuese a Madrid” (AVP, I, p. 230), donde podría iniciar el doctorado en Derecho.

Ya en Madrid, san Josemaría impartió clases de Derecho en la Academia Cicuéndez. En ese periodo solía pedir a José Pou que le enviara apuntes de Derecho y otros materiales para sus alumnos de la Academia; éste atendió además en Zaragoza a varios de esos estudiantes cuando acudían desde Madrid a examinarse de diversas asignaturas (Derecho Romano, Historia del Derecho y Economía Política).

José Pou fue uno de los primeros sacerdotes a quienes san Josemaría habló del Opus Dei, y una de las personas a las que el fundador pidió oraciones en los comienzos de la Obra, como se muestra, por ejemplo, en una carta de Pou a san Josemaría (20-XI-1931), en la que le dice que pide a Dios por la tarea que lleva a cabo.

A lo largo de los años se vieron en diversos momentos. A veces el Prof. Pou pasaba algunas semanas en Madrid, y entonces se veían con frecuencia. Solían ir ambos, con el Prof. Carlos Sánchez del Río, a la chocolatería El Sotanillo, en la calle de Alcalá, donde charlaban de temas variados.

También se encontraron en Barcelona en 1937, cuando san Josemaría preparaba el paso de los Pirineos durante la Guerra Civil española. A pesar de los riesgos de la persecución religiosa del momento, buscó

a su amigo José, a quien acudió para charlar y recibir el sacramento de la Penitencia. En su breve estancia en esa ciudad, hablaron en bastantes ocasiones.

Como síntesis puede decirse que José Pou fue siempre un amigo fiel y un consejero sincero de san Josemaría. Junto con los profesores Juan Moneva y Miguel Sancho Izquierdo, que también residían en Zaragoza, influyó notablemente en la formación de san Josemaría y, en particular, en que éste llegara a tener una viva mentalidad jurídica, que le fue de especial utilidad en lo referente a la fundación y desarrollo del Opus Dei.

**Bibliografía:** AVP, I, pp. 199-250; *Expediente personal de José Pou de Foxá*, Archivo de la Biblioteca general de la Universidad de Zaragoza; Constantino ÁNCHEL, “Actividad docente de san Josemaría: el Instituto Amado y la Academia Cicuéndez”, SetD, 3 (2009), pp. 307-333; Vicente CÁRCEL ORTÍ, *Diccionario de sacerdotes diocesanos españoles del siglo XX*, Madrid, BAC, 2006; Ramón HERRANDO PRAT DE LA RIBA, *Los años de seminario de Josemaría Escrivá en Zaragoza (1920-1925). El seminario de San Francisco de Paula*, Madrid, Rialp, 2002; Pedro RODRÍGUEZ, “El doctorado de san Josemaría en la Universidad de Madrid”, SetD, 2 (2007), pp. 13-103; Federico M. REQUENA, “San Josemaría Escrivá de Balaguer y la devoción al Amor Misericordioso”, SetD, 3 (2009), pp. 139-174.

José María LAINA GALLEGO

## POVEDA CASTROVERDE, PEDRO

(Nac. Linares, Jaén, 1874; fall. Madrid, 28-VII-1936; canonización: 3-V-2003). Desde muy joven decidió ser sacerdote. En 1888 ingresó en el Seminario de Jaén. Obtuvo una beca para estudiar en el Seminario de Guadix (Granada), donde se ordenó en 1897. Pronto puso en marcha tareas educativas dirigidas a los más desfavorecidos. En 1905 se trasladó a Covadonga. En 1911 redactó *Ensayo de un Proyecto*

## **Aviso de Copyright**

Cada una de las voces que se ofrecen en esta Biblioteca Virtual forma parte del *Diccionario de San Josemaría Escrivá de Balaguer* y son propiedad de la Editorial Monte Carmelo, estando protegidas por las leyes de derecho de autor.